

SUSCRICIÓN	
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Extranjero, año...	10,00
Número suelto...	0,15
Idem, adelantado...	0,19

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 28 de Mayo de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

JUAN LADRILLEROS

La costa Norte del peligroso Estrecho de Magallanes la forma la península magallánica, que comprende toda la Patagonia, extendiéndose entre la «Punta Quejales», que baña el mar pacífico y el golfo sin fondo de San Mateo; «Bahía de San Antonio» situada en el Océano Atlántico.

La parte más saliente de la Patagonia, hacia el Sur, constituye en medio del Estrecho la secundaria península de «Brunswick», muy notable por el prolongado y estrechísimo istmo que la separa de la Patagonia.

Forman el archipiélago que lleva igual nombre, todas las islas que se hallan a lo largo de la costa occidental de aquella, desde el golfo de «Penas», hasta el cabo «Pillares», de altas y nevadas costas, junto a la entrada occidental del Estrecho.

Las islas más principales son: la grande de Vellington, el grupo de las de Guyaneco, La Madre de Dios y la de Hanover.

La Patagonia es un extenso desierto; no crece un árbol en aquel suelo de cal y cuarzo, pórfido y basalto; a las salinas siguen grandes lagunas salobres que salpican aquella vasta región en donde tanto escasea el agua dulce; es por su aridez y aspecto un vivo reflejo del desierto de Sahara.

Al igual que estos desiertos africanos, recórralo en su parte Norte el avestruz, llamado «Mandúes», así como la especie nombrada «Darvin» vive en las inmediaciones del Estrecho.

En aquel espacio triste y amenazador vuelan el gran condor y la poderosa águila en tanto que la fiera puma y la astuta zorra recorren el pedregoso y estéril suelo.

Triste es también el cuadro que representa la Patagonia; grandes, profundos y sombríos son sus barrancos, cuyas cimeras forman contraste ostentando las blancas nieves y azulados ventisqueros; son imponentes los grandes y verticales acantilados, que como macizos gigantes, castigados por poderosa maza, presentan verticales rajaduras y hondas aberturas, especie de sudarios de la muerte, sin que vegetación alguna anime su lobreguez; grupos de inmensas y peladas rocas, como hacinadas por titanes, aumentan la tristeza, y este conjunto desolador hallase azoado por el huracán, humedecido por las frecuentes lluvias, visitado por las nieves, que asaltarán para siempre las crestas y cimeras, y sacudido todo por arratagados vientos, fríos, agudos y castigadores.

Las duras condiciones del clima y del suelo hacen que el salvaje patagón, haga una vida nómada y solitaria; aquellos gigantes de doce pies de altura que nos describen las notas de los viajes de Magallanes y Loaisa, ó fueron aumentados por la impresión de la sorpresa, ó rápidamente degeneraron, porque en el día, no ha lugar a duda que son los seres más altos del univer-

so, pues muchos de ellos alcanzan dos metros y medio; pero de esta altura no pasan.

Su carácter es noble y humanitario, y deben el nombre de patagón, dado por la expedición primera, porque llevaban, y aun llevan no pocos, unas botas de piel de guanaco, puesta la lana al interior, y que desde la rodilla baja, en forma de campana, hasta la falange de los dedos. Como alrededor del pie asoman las más largas lanas les dan un completo aspecto de pezuña.

La cabeza del patagón, va siempre al descubierto, y se ciñen la larga cabellera con una correa, sujeta a la frente. Una inmensa capa de pieles, cosida con vendones, descansa en los hombros, sirviendo de abrigo, y cuando ésta le estorba, la amarran a la cintura; dejando caer la parte superior. Llevan también una especie de delantal de la misma clase, e igualmente viste el varón que la hembra.

Su arma favorita es una lanza de cinco a seis metros, y con ella cazan el guanaco, especie de vicuña, que se cria en la parte norte y en la costa occidental.

Se mantienen de esta carne, más de avestruz, del cabial, semejante a una liebre muy grande.

Las mujeres, tan altas como ellos, son varoniles y sencillas, ven unión de sus hijos persiguen los huevos de avestruz, para ayudar a la alimentación.

Viven en tiendas que forman con las pieles de los guanacos, y las que fácilmente transportan en su errante modo de vivir.

Es una raza totalmente distinta a la miserable que habita la Tierra de Fuego; parece que la Providencia ha querido reunir, cerca, muy cerca, separados sólo por un estrecho, estrechísimo en algunas partes; el anverso y reverso de una medalla humana; el más y el menos de la Creación.

Los más pigmeos de la Tierra, de repugnante aspecto, mantenidos sólo de pescados, más ó menos descompuestos y crudos, sin hogar sin familia, sin amor ni afectos, traidores asesinos y fieros antropófagos; son los habitantes de la Tierra de Fuego, que viven sólo entre cieno ó agua.

Los más altos del Universo; arrogantes, nobles y humanitarios; viviendo en chozas, amorosamente con sus familias; enemigos del mar y de sus productos; mantenidos de carne fresca, cazada entre pedernales y guijarros; activos, valientes y sencillos, son los patagones; no cabe mayor contraste, y sin embargo, en aquel mismo ambiente, en aquel clima ocurre que la voz del patagón valientemente lanzada desde el Cabo Orange, hace huir y esconderse como alimafia perseguida, al vil habitante y vecino de la Tierra de Fuego, que más bien debiera llamarse «Tierra Maldita».

El resultado del viaje de reconocimiento y observaciones prolijas que del Estrecho de Magallanes hizo el atrevido capitán Juan Ladrilleros; fué el fijar un seguro derrotero; ricamente detallado no sólo de aquellos laberínticos canales, tor-

tuosas y escarpadas costas y de sus mil adirerentes, sino que dejó un estudio de los vientos, siempre du-ros y huracanados; de las mareas energicas y peligrosas, del clima frío, inclemente y mortífero, y demostrando además que en la relativa buena estación de aquellas latitudes podía pasarse el estrecho, de Norte a Sur, en el breve plazo de seis ó siete días.

ENRIQUE POLO DE LARA
Sevilla, 1914.

Mosaico festivo

«En los pasillos del Congreso, decía ayer el conde de Romanones que el ataque a la avanzada de la Alcazaba de Tetuán demuestra que los moros están en actitud belicosa».

«Calla, pues es verdad!».

«Si los moros atacan, es que se hallan en actitud belicosa».

«Sino lo descubre el conde de Romanones nos avian los moros».

«Cuanto debe este precario país triste y solitario».

«de la zumba y el barril de la ilustré; Pero Grullo con título nobiliario!».

AMADIS.

«Dós sabios alemanes, después de largo estudio y múltiples aianes, han logrado por fin averiguar (¿quién lo había, Dios mío, de pensar!) que la causa de todos nuestros males, los catarrós bronquiales, el tifus, la enteritis, la sarna, el sarraipión, la apendicitis, el baile de San Vito, la dicteria, y hasta aquello en que entiendo la obstetricia».

«En fin, los daños que sufrimos en los catorce días que vivimos, tienen su origen, sus diversas datas, en nuestra resistencia intolerante a dejarnos caer hacia adelante y andar, como el boricó, a cuatro patas».

«Según esos doctores, todo mal se origina en la caída vertical que le damos al cuerpo, torpemente. Cuatro días a gatas, solamente, bastarian, de fijo, para hacer del sujeto más canijo un hombre fuerte, enteramente sano: ¡el burro tipo del linaje humano!».

«Yo no sé si esos sabios alemanes serán unos guasones truchimanes, o si, pues su descubrimiento, á lo que creo, tiene un marcado olor á pitorreo».

«Sin embargo, ¡quién sabe! ¡Hay tanta gente que anda á cuatro pies divinamente!».

MAX.

(De Los Noticias de Barcelona)

Notas parisienses

Un impuesto sobre las digestiones.

Al regresar de Viena, una señora amiga mía me dá los informes siguientes:

«Hallábame—dice—en el restaurantian día, y al pedir la cuenta vi que en primera línea, antes de expresar el precio del cubierto, aparecía consignada una partida de 0,05 con su explicación impresa y para mí incomprensible, por no conocer el idioma alemán. Pedí informes al gerente quien me dijo: Señora, esto es para la obra pía de la comida caliente de los niños pobres que van á la Escuela. Creyó ver en mi semblante la expresión de un disgusto egoísta, cuando yo sencillamente habia quedado sorprendida, y añadió: Señora este donativo es voluntario; vamos á deducirlo de la cuenta. Naturalmente, yo le rogué que no hiciera nada de eso... y á cada comida, yo pagaba, como to los

clientes de los restaurants de Viena, más cinco céntimos para la comida caliente de los pequeños es-cuolares pobres».

Y la buena señora concluyó diciendo: «Esta costumbre de Viena no podrá aclimatarsé en el resto de las grandes capitales de Europa, como los vales de Viena y como el café de Viena».

Naturalmente, no sería preciso imponer ni siquiera proponer este arbitrio á los clientes de los restaurants populares. Pero en aquellos establecimientos fastuosos donde las cuentas revisten extraordinaria importancia frecuentemente muy justificada, á la verdad, por una perfecta cocina—la pequesísima cuota de caridad no sería abusiva. ¿Puede existir un gloton que después de una excelente comida ordene al mozo borrar el donativo para los niños pobres? No lo creo... Una buena acción es fácil en la hora escogida del café, y desde luego estimula la digestión».

Yo advertí á esta dama que sería preciso establecer una intervención severa, un servicio organizado en toda regla, que además las trufas, los rancios borgoñones y el fino Napoleon alcanzarán ya un precio muy excesivo... Ella no quiso oír y yo tuve que prometerle escribir notas en este sentido, recomendando el impuesto sobre las digestiones, aunque son difíciles.

C. V.

La corona de la Inmaculada.

La iniciativa, que tuve á bien exponer, de construir una diadema de oro y brillantes formada de las alhajas y joyas de las señoras y señoritas de Soria, ha sido acogida con unas muestras de aplauso y aprobación que supera á cuanto yo pude creer en en aquellos momentos.

El apresuramiento en hacerme depositario de las que con piedad edificante se desprendían virtuosas señoras y señoritas sorianas, el afán de las Hijas de María porque su Madre Inmaculada lleve sobre sus sienes corona Aurea en donde á la par vayan los corazones de almas de ferviente devoción á la Reina sin mancha, ése vivísimo interés que despierta el acto de la coronación cuyo solo anuncio ha rebasado los límites del gozo y cuya ceremonia se espera con notoria impaciencia, el extraordinario placer que las señoritas sorianas, distinguidas por la alta posición social como por su edificante piedad, sienten por que llegue el instante de dirigir sus miradas al trono de su Madre y señora sin mancha para distinguir en su Imagen sobre la augusta cabeza aureola de sus alhajas, me obligan á tomar parte activa, en el desarrollo del plan preconcebido, cuyo exordio ha de ser precisamente testimoniar mi gratitud tan grande como la deseen y sea precisa, hacia todas las aristocráticas personas que me han hecho ver sus encendidos anhelos de coronar en la tierra, á la que se halla coronada por los mismos ángeles en el cielo.

Faltaría á un ineludible deber, no menos que á las más rudimentales formas de educación y cortesía, si yo prescindiera en estos momentos de dar rendido homenaje de gratitud á todas ellas. Saben las piadosas señoras y las muy virtuosas señoritas é Hijas de María que mi idea, pobre como todo lo que de mi procede hubiera caído en el vacío, á no ser por el favor de la Madre de la divina gracia que ha sabido hacer de cada corazón soñando un templo donde se le rindan los más caros efectos.

Piensen las almas piadosas de Soria, y son muchas estas gracias al Señor que mis gestiones en el asunto, avalorado por la ilimitada confianza que en mí ponen, han de dar de sí un acto religioso de perpetua memoria. Así me lo dicen muchas personas y numerosas cartas que á diario recibo, me lo indican y señalan.

Como no es posible por mis múltiples ocupaciones ministeriales ir personalmente á dar gracias por estos testimonios inmerecidos de consideración, me apresuro á que la Prensa local sea el portavoz de mi sincero reconocimientos; y prometo á todos, á fe mía, aproximar mi grano de arena al edificio moral que estamos formando para contribuir en cuanso sea posible á que resulte majestuosa y rica, cual corresponde al linaje y estirpe religioso de Soria. Y aunque sé que tienen como proverbial mi rectitud de intención en todas estas empresas, no estará de más manifestar que yo nada puedo sin los auxilios y apoyo de tantas y tan piadosas almas que sin distinción de clases hay en Soria. A ellos arudo para que termine la obra, y la fecha de la coronación de la Inmaculada en esta capital, sea de imperdurable recuerdo.

Yo agradezco mucho á las distinguidas señoras y caballeros de esta ciudad y fuera de ella que me han ofrecido con más generosidad que la por mí merecida, su cooperación entusiasta, y á todos ellos me reitero de la misma incondicional manera.

EL PORVENIR CASTELLANO se encargará de dar cuenta oportunamente de la fecha y preparativos de la coronación.

Mientras tanto, queda implorando á María Inmaculada su especial protección para todos sus devotos, el último de sus sacerdotes.

JUAN JOSÉ DE PABLO.

Información religiosa

Se celebra misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial á las nueve y cuarto, acabada la Hora de Tercia y Vísperas á las tres y media de la tarde.

El ejercicio piadoso del Mes de María ó Mes de Mayo, continúa á las seis de la tarde, en las Iglesias de Nuestra Señora del Carmen y en la de San Francisco, Hospital de Santa Isabel, y en las iglesias de Nuestra Señora, de la Merced y de Santa María la Mayor, á las seis y media cantándose en esta iglesia los sábados y los domingos, predicará el señor cura Económico, director espiritual de la Asociación de Hijas de María, ofreciendo estas á la Virgen flores como reina de Todos los Santos y Madre del Amor Hermoso.

Podrán ganar siete años de indulgencia los que consagren el mes de junio al Sagrado Corazón de Jesús, cada día, dirigiéndose con corazón contrito alguna súplica á este Divino Corazón sea pública ó privada; y haciendo el mes todo Indulgencia plenaria un día, confesando, comulgando y orando en la iglesia ó oratorio por las intenciones de Su Santidad. Son aplicables á las almas del Purgatorio. (Pío X 8 Mayo de 1833).

Adoración Nocturna Española.—Sección de Soria, vigilia del mes.—Turno de San José.—Del 30 al 31.—El sábado á las diez de la noche en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor.

ECOS DEL MUNDO

De nuestro servicio particular.

La apendicitis es vieja. — ¿Epidémica? — Contradicciones. — La verdadera epidemia.

Cuando la Cirugía, atenta á sus fines, haya empleado todos los medios para extirpar los apéndices á la humanidad, acaso entonces no habrá que hablar de apendicitis.

Aunque de ella ahora no se hable demasiado se puede decir que la apendicitis es frecuentemente el tema de la charla de las gentes de elevada posición.

En los five ó cloch se discuten las causas y el tratamiento, con observaciones personales en su apoyo con tanta competencia como en una Sociedad de Cirugía, encontrando «la intervención en caliente» no menos partidarios documentados que «la intervención en frío».

¿De qué previene este frenis apendicular? ¿La apendicitis es, en realidad, más frecuente y más grave que antes? Se dice, y algunos hasta pretenden que sea una enfermedad nueva, que apenas si data de unos 15 años.

¡Nunca para ellos, es posible! Pero olvidan que desde 1820 un médico francés la había descrito, y que su sola torpeza fué no haber encontrado la palabra apendicitis para designarla.

Nombrar una cosa es crearla. Mientras la apendicitis se ha llamado tífitis ó peritífitis ha vegetado en un incognito puramente médico, ignorada de la mayoría como tantas otras enfermedades. Los médicos la trataron por las cataplasmas, y comprenderéis que una enfermedad así tratada no tenía ningún derecho que la atención de los salones se fijase en ella. Pero desde el día en que el bisturí se ha presentado en escena, la apendicitis ha sido elevada. Una apendicitis tratada por el bisturí mete más ruido que cien apendicitis curadas por las cataplasmas.

Esta es todo el secreto de la «agitación apendicular». En cuanto á saber si la apendicitis es más frecuente que la tífitis, ya no es fácil, y haría falta consultar las estadísticas. Pero los médicos no se ocupan en registrar las cataplasmas que prescriben, mientras que los cirujanos llevan una cuenta exacta de sus menores cortes de bisturí, lo que les concede evidentemente una gran ventaja en materia de Estadística.

Esta ventaja es tanta, y el número de los apendicitis se presenta tan multiplicado, que se ha llegado al extremo de decir que la apendicitis es una enfermedad epidémica. Entre nosotros, no es la enfermedad, es la operación la que resulta epidémica. Unos admiten que la apendicitis es epidémica por ella misma, otros sostienen que lo es por la intermediaria de la gripe. Luego es la gripe la enfermedad epidémica que origina las epidemias de apendicitis. Esta teoría no puede ser más cómoda puesto que la palabra «gripe» es muy elástica y pocas personas escapan de ella. Cuando se trata de precisar en cifras las relaciones de las dos enfermedades, las dificultades principian.

En un reciente trabajo, el doctor Cheinisse ha demostrado con algunos ejemplos justificativos y comprobantes, de qué manera no puede ser firme la idea de que sin embargo, de tener algún fundamento la pretendida epidemia y contagio, no sea posible admitir esta teoría.

El doctor Marvel de Filadelfia, partidario de la teoría gripal, cita en su apoyo las estadísticas de los hospitales de aquella población que comprenden un periodo de 15 años, de 1889 á 1903. Durante los cinco primeros años no registra más que 15 casos de apendicitis. En los cinco siguientes el número de casos se eleva á 226 y durante los cinco últimos á 516.

Un médico ruso, el doctor Restontyoff, ha comparado mes por mes y durante 14 años, de 1.889 á 1.902, el número de enfermos atacados de gripe en los hospitales de San Petersburgo con los casos de apendicitis, haciendo constar que durante este largo periodo las curvas de las dos enfermedades no son paralelas, presentando la de la gripe enormes oscilaciones, mientras que la de la apendicitis se mantiene á un nivel casi constante.

Se puede admitir que la influencia de la gripe es insignificante.

La apendicitis, siendo ella epidémica por sí misma ¿es por tanto contagiosa? No divaguemos

Se ha habla de de epidemias de familia, de casa, de hogar. Se citan casos en que se ve al padre, la madre, dos niños, la criada misma atacados sucesivamente y en algunos días de apendicitis. Pero observad lo que ocurre en una familia en la que se presenta un caso de angina diftérica, por ejemplo. Es muy raro que dos ó tres personas de la casa no sientan enseguida los picores y el escozor en la garganta y no tengan, según días, la necesidad de que les examinen las amígdalas los médicos.

El mismo fenómeno de sugestión se produce con la apendicitis. Si el mal ataca á la garganta, atacará también seguramente, al vientre. Mientras no se trate más que de abrir la boca la cosa no tiene importancia. ¡Pero poneos en guardia si el cirujano os observa! Ya no es la boca, es el vientre el que hay que abrir. Por eso no estaré yo equivocado en recomendaros medir las palabras en parecidos casos. Se dice que no hay que nombrar la sogá en casa del ahogado. Pues más prudente es no hablar de cólicos en casa de una persona con apendicitis. Yo creo este el medio más seguro para prevenirse contra el pretendido contagio apendicular.

DR. TRAYLLER.

CORREO MADRILEÑO

De lunes á jueves.

Madrid 27 de Mayo de 1914.

CONGRESO.—El Sr. Iglesias

Sesión del día 26.

Yo ya sé que S. S. es enemigo de la política de los Gobiernos y de la dirección que dió á la campaña el alto mando. Lee el anuncio de una subasta realizada por un Cuerpo de Africa, en que se dice que no se pagará hasta que mejore el estado de fondos del Cuerpo. Eso me ha hecho suponer que existen ó se preparan los abonados.

Para demostrar la incapacidad militar debí decir que yo, profano, y ateniéndome solo á los despachos oficiales, me atrevería á hacer la crítica de la guerra.

En todos los telegramas se habla del empleo de la artillería y de las grandes bajas de los moros, y sumando los muertos que aparecen, era cosa de creer que ya no debía quedar ningún enemigo nuestro.

Todos los días se habla de es-

carmiento, y luego resulta que los escarmentados nos atacan de nuevo. ¿Es serio todo esto?

Se lleva á los soldados á Africa sin saber tirar, y tienen que aprender allí mismo, ante la presencia de los moros, que se burlan de ellos.

No se cuida na lie de tales cosas, que son más censurables sabiendo, como se sabe, que donde hay buenos tiradores no hay «pacos».

Los soldados españoles sufren hambre, algunos son apealeados y muchos de ellos, por no resistir tanto sufrimiento, se han pasado á la jarka.

«Me encuentro un poco fatigado y pido que se me reserve la palabra para mañana».

El Sr. Presidente suspende el debate, y al pedir la palabra el señor Dato, los republicanos protestan airadamente.

El Sr. Dato dice que el Gobierno que preside no puede dejar sin la consiguiente protesta algunos de los conceptos emitidos por el Sr. Iglesias. Este diputado añade — se ha permitido recoger del arroyo indignidades.

(Los radicales y republicanos conjuntionistas se ponen en pie y protestan airadamente. La mayoría, liberales y mauristas aplauden)

El escándalo es enorme. Cerca de un cuarto de hora permanecen los diputados sin poderse entender. Todos hablan á un tiempo, siendo las increpaciones constantes.

Los monárquicos dan vivas al rey, que son contestados con vivas á la república por los que ocupan los bancos republicanos.

Soriano que no ha dejado de protestar observa la actitud del señor Maura y le llama cobarde.

Al pronunciar estas palabras, tres diputados de la mayoría se precipitan al hemiciclo con intención de agredir á D. Rodrigo. Este adopta actitud defensiva, y el Sr. Castrovido, que está á su lado, enervola un bastón.

Después de grandes esfuerzos logra hacerse oír el Sr. Presidente y dice que el espectáculo que acaba de dar el Congreso no puede repetirse en modo alguno. Todos estamos necesitados de una gran serenidad para discutir, y apelo á mayoría y minorías y minorías para que sepan dar la dignidad necesaria á la investidura de diputados. (Grandes aplausos).

El señor presidente del Consejo de Ministros. Sigo afirmando que se han traído al debate indignidades recogidas de la calle, y contra las cuales es preciso que el Gobierno formule una protesta. (Grandes aplausos de todos los monárquicos) Cultivais estas leyendas los republicanos por lo puedan ayudaros á la obra revolucionaria.

También tengo que protestar contra las afirmaciones que se han hecho respecto al trato que se dá al soldado en Africa. Estas afirmaciones son totalmente inexactas, como lo demuestra el perfecto estado de salud en que llegan todos los que se repatrian.

Se dicen esas cosas para producir en cierta parte de la opinión determinados efectos. (Grandes aplausos).

Vuelvo á decir que los soldados en Africa gozan de un estado de salud mucho mejor que en la Península. (Grandes aplausos.)

El Sr. Presidente: Se suspende este debate.

El Sr. Cervantes: Viva el rey Alfonso XIII!

Todos los monárquicos contestaban el viva.

Los republicanos se ponen en pie nuevamente y gritan ¡Viva la República!

Los republicanos se ponen en pie nuevamente y gritan ¡Viva la República!

A las ocho se levanta la sesión. En el salón queían numerosos diputados discutiendo.

Joven homicida.

Un jovenzuelo de 16 años, llamado Luis Rodríguez Pena tenía antiguos resentimientos con su compañero de taller Francisco Cartero de catorce.

En la tarde del lunes y próximo al Palacio de Bellas Artes se encontraron ambos y surgió la reyerta de la que resultó herido el Francisco.

Su compañero le había dado un golpe con una lima triangular, huyendo después de cometido el delito.

El herido falleció en la casa de Socorro y Luis fué detenido momentos después por los agentes de la brigada de investigación criminal.

Los países belicosos

AFRICA

En las cercanías del fuerte de Isabel II de Ceuta, existe una finca propiedad de D. José Pelegrín Bravo

En la noche del 24 los moros penetraron en la misma y después de herir al dueño se llevaron á una hija y dos nietos.

El propietario, herido de gravedad, pudo avisar á la guarnición del fuerte, pero cuando nuestros soldados llegaron los autores del hecho habían desaparecido de aquellos lugares.

El general Huerta á Europa?

El «New York Herald» publica un telegrama de Veracruz, según el cual un mensajero especial llegado allí, procedente de Méjico, llevó la noticia de que el general Huerta ha obtenido del Parlamento «por motivos de salud», una licencia de seis semanas, que empezarán á contarse desde el primero de junio.

Añadió el mensajero que el presidente embarcará en seguida para Europa, en Veracruz.

Los que regresan.

Los españoles repatriados gratis desde Méjico, que han llegado á Cadiz, se muestran muy agradecidos á las autoridades y entidades que los socorren.

Con objeto de que puedan continuar el viaje hasta sus respectivos pueblos se ha abierto una suscripción que asciende ya á una respetable suma.

Las compañías de transportes marítimos han acordado seguir repatriando á los españoles que por efecto de la revolución mejicana hayan quedado en la miseria.

Ha llegado á Cádiz el «Cataluña» se respotará de carbón y viveres y marchará y Veracruz.

La revolución albanesa.

En el combate de Durazzo hubo 20 muertos y bastantes heridos.

Las peticiones formuladas por los rebeldes son: Respeto y protección á la religión musulmana. Restablecimiento de la dominación musulmana. Si es posible, la vuelta de país á Turquía.

En Roma se considera que la situación ha mejorado un tanto merced á las energías gestiones del ministro de Italia en Durazzo barón Allotti.

El príncipe Wied visitó días pasados las trincheras de las avanzadas regresando después á su palacio.

MÁS TARDE Ó MÁS TEMPRANO, todo el mundo se convencerá. — La imprenta que produce con más economía: M. REGLERO Y HNOS.

SUSCRICION

que inició el dueño del Café de la Paz, á beneficio de los hijos de D. José Puyuelo:

Table with 2 columns: Name and Amount (Pesetas). Includes names like Urbano Cuerda, José Mozas, Anastasio Sevilla, etc.

TOTAL 79.10

En esta redacción se han recibido las cantidades siguientes que hemos entregado:

D. M. P., 5 pesetas; D. Beatriz Gómez, 10; D. Lucas Cabrerizo, de Burgo de Osma, 5; los niños Pepito y Juan Alfonso A. Pacheco, 5; un madrileño, 5; una señora caritativa, 10. — Total, 40.

ASAMBLEA NACIONAL

DE

Secretarios de Ayuntamientos.

Para designar las comisiones de las respectivas secciones de este partido que han de marchar á Madrid, con motivo de la Asamblea Nacional que comenzará mañana, á instancias de D. Eusebio Alonso, secretario de Vinuesa, se han reunido hoy en uno de los salones de la Diputación provincial representantes de las secciones de Vinuesa, Almarza, Valdeavellano, Cidones, Narros, Navalcaballo, Villaciervos, Garray, Alconaba y Cubo de la Solana.

Preside el Sr. Alonso, y después de dirigir un saludo á los compañeros y á la Prensa, se lamenta de no haber tenido apenas tiempo suficiente para hacer la convocatoria. Espera que los reunidos manifiesten si entre las respectivas secciones tienen acordado algo sobre el asunto que motiva la reunión, y á este efecto, un señor secretario de la sección de Valdeavellano, don Valentín Calvo dijo que tal era el entusiasmo que la convocatoria había despertado que de su sección estaban dispuestos á marchar á la Corte cuatro señores secretarios, pero que habían designado á tal efecto á D. Pedro García de Sotillo.

D. Félix Lamata, de Almarza, comunica que ellos también habían celebrado una reunión pero no tenían designado el secretario que llevaría la representación á la Asamblea Nacional.

D. Eusebio Alonso, dirigiéndose al Sr. Nuño, de Tardelcuendo, le invita para que vaya también á

Asamblea, pues él, más que nadie, es el llamado á representarles por los muchos años que hace pertenece á la clase secretarial.

Los reunidos exponen su deseo de que el Sr. Alonso forme parte de la comisión. Es muy sensible, decía uno de los señores secretarios, que el Sr. Presidente no quiera acceder á nuestros deseos.

El Sr. Alonso, ante los ruegos de todos los reunidos al igual que el Sr. Calvo, accede, al fin, y se dá cuenta de los señores que han de concurrir á la citada asamblea.

D. Eusebio Alonso, de Vinuesa.
Sr. Nuño, de Tardelcuende.
D. Pedro García, de Sotillo.
D. Félix Lamata, de Almarza.
D. Valentín Calvo, de Valdeavellano.

D. Pascual Rioja, director de *Noticiero*, hace uso de la palabra, y después de saludar á los reunidos dice que algo de culpa tienen los secretarios de no ser atendidos cual se merecen. En esta ocasión como en todas, van á pedir—no á mendigar—el derecho que todos tenemos á la vida. Es necesaria la asociación secretarial.

Haciéndose eco de lo expuesto por alguno de los reunidos referente á la creación de un periódico profesional, dice que aparte de que nosotros, la Prensa de la capital, siempre estamos dispuestos á defender los intereses de la clase, la aparición de ese periódico la cree muy justa.

Al representante de EL PORVENIR le parecen muy atinadas las manifestaciones del Sr. Rioja y así lo hace constar ante los reunidos.

Antes de levantarse la sesión, D. Eusebio Alonso, interpretando los deseos de todos los compañeros, dedica un recuerdo al malogrado secretario de la Excm. Diputación Provincial D. Mariano Granados, (q. e. p. d.).

Las conclusiones que han de elevarse á los Poderes públicos, después de celebrada la Asamblea Nacional, dicen así:

- 1.ª Que se exijan determinadas condiciones para el cargo de Secretario de Ayuntamiento.
- 2.ª Inamovilidad en el cargo.
- 3.ª Intangibilidad del sueldo mientras no ocurra vacante.
- 4.ª Que los Secretarios y empleados municipales tributen en el impuesto de utilidades como los de sociedades y corporaciones particulares.

NOTICIAS

Agradecemos á D. Carlos Marín Moragas el atento besalamano que nos ha remitido como Tesorero de Hacienda en esta provincia, ofreciéndonos para cuánto sea de interés público.

Correspondemos con los nuestros á los ofrecimientos del Sr. Moragas.

Durante la ausencia del presidente de la Diputación provincial D. Benito Sanz Encabo, que ha marchado á Berlanga de Duero, se ha hecho cargo de la presidencia el vicepresidente de dicha Corporación D. Luis Posada.

A propuesta del alcalde D. Basilio Giménez se ha acordado colocar el retrato del benemérito soriano D. Ramón Benito Aceña, en el salón de sesiones de nuestro ayuntamiento.

Fiestas de San Juan.—Los fenómenos contratados para que se las entiendan con los moruchos, y los valonesadereños algunos, en las

próximas fiestas, son: Eduardo Vega, *Caramba*; José Quirós, *Barquerito*; Ricardo Araujo, *Araujito*; Manuel Quirós; Antonio Gallego *Cadenas* y Manuel Alcalde *Niño de Madrid*. Los tres primeros como espadas; los restantes son banderilleros.

Con brillantes notas de sobresaliente, ha aprobado el primer curso del Magisterio en la Normal de esta capital, la bella señorita Angeles Gil hija de nuestro buen amigo D. Julio y sobrina de nuestro compañero de redacción D. Eloy Martínez. Reciban nuestra más sincera felicitación.

A las sesiones que celebrarán en la Corte los Ayuntamientos para solicitar las reformas de la vigente ley de sustitución de Consumos, concurrirán el alcalde y secretario de este municipio.

Con tiempo.—*El Imparcial*, de ayer, dá la noticia de que para la corrida de las fiestas de San Saturio, en esta ciudad, ha sido ya contratado el valiente matador de toros Agustín García Malla.

Nosotros, á decir verdad, no sabemos ni hemos oído nada. ¿Quién será el contratista?

La Comisión designada por la Cruz Roja, y que preside el Sr. Javiere, para la organización de un festival á beneficio de dicha Institución, acordó ayer definitivamente, dar una novillada en el día del Corpus. El ganado que se lidiará será procedente de la finca de los señores Carrillo en Osonilla.

Seguramente el espectáculo dejará ingresos de consideración. Así es de esperar al menos dados su fin y la constante caridad de este pueblo.

En el automóvil de su propiedad, recientemente adquirido, ha regresado de Valencia, acompañado de su distinguida señora y pequeña hija, nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento y conocido industrial, D. Juan Aparicio Lapuerta.

La niña del Sr. Aparicio fué mordida en la bella capital levantina por un perro que se suponía rabioso y, á prevención, fué sometido al tratamiento antirrábico del Dr. Ferrán.

Pilarcita Aparicio está completamente bien y lo celebramos mucho.

Se nos informa que en estos días ha ocurrido alguna defunción en niño atacado de difteria.

De ser cierto el hecho, las autoridades habrán tomado ya las medidas sanitarias pertinentes á esa enfermedad que tantos destrozos suele causar en las vidas infantiles.

Celebraríamos mucho que nuestros informes resultaran desmentidos, pero en estas cuestiones tenemos el criterio de que toda prevención, aunque sea exagerada, es mucho más útil que lamentar consecuencias.

El digno y celoso director del Instituto general y técnico de esta provincia nuestro querido amigo D. Ildefonso Maés Sevillano se ha encargado de costear la carrera de maestra á una de las hijas del Sr. Puyuelo. Y una señorita soriana se ha encargado de costear igual carrera á otra hermana de la patrocinada por el Sr. Maés.

Son esos actos que se alaban por sí solos y constituyen un gran consuelo para los desgraciados porque revelan que todavía quedan bastantes almas buenas en el mundo.

Nosotros los conocíamos hace días y por requerimiento expreso de los interesados los llamamos, pero al ha-

berse hecho ya públicos los repetimos desde aquí para enaltecerlos.

El Ayuntamiento de esta ciudad hizo constar su sentimiento en el acta de la última sesión por el fallecimiento del filántropo soriano don Eusebio García Verde (q. e. p. d.).

Una comisión de señoras profesoras de la Graduada de niñas ha debido visitar hoy al señor Alcalde para rogarle proponga á la Corporación la instalación de un pararrayos en dicho edificio escuela donde el año pasado cayó una chispa y puso en peligro muchas vidas.

La petición nos parece justísima y entendemos que el Ayuntamiento accederá á ella inmediatamente.

Ha sido absuelto en la causa que se le seguía por supuesta expención fraudulenta de encendedores mecánicos el comerciante de esta plaza D. Santiago las Heras. Le ha defendido el letrado D. Luis Posada.

En la Audiencia.—En estos días se ha visto en la Audiencia provincial la causa que se seguía contra Aniceta Calvo Urquía, de 16 años, por haber dado muerte violenta á Anunciación Calvo Sanz, de 14 años, ambas vecinas de Fuentelárbol. Los hechos ocurrieron el día 4 de Octubre último en sitio «Los Zamurrios» del término de dicho Fuentelárbol. Fueron calificados de homicidio por la acusación pública sostenida, elocuentemente en el acto del juicio por D. Antonio del Real y Casabuena.

El abogado defensor D. Eduardo Martínez de Azagra, en un brillante informe, mantuvo la inculpabilidad de la procesada y el jurado dió un veredicto de inculpabilidad.

La joven Aniceta Calvo fué puesta en libertad y al verla libre, los padres de la muerta prorumpieron en gritos y en protestas. Fueron detenidos por la policía dos hermanos de la libertad á los cuales se les ocuparon dos cuchillos de grandes dimensiones. Los gritos de esos padres revelan todo un tratado de cosas que nosotros no queremos comentar en esta ocasión.

En la madrugada de hoy ha fallecido en esta ciudad la preciosa niña Pilarcita Tejero y Maza, á los cuatro años de edad.

Pilar era el encanto y la ilusión de sus buanos padres y una serie de complicaciones terribles en la enfermedad que se inició hace al-

gunos días le ha arrebatado la vida sumiendo en profundo desconsuelo á los autores de sus días.

Nos unen con Antonio Tejero y esposa lazos de afecto y de parentesco, y por esto sentimos como propia esta su nueva desgracia por la pérdida de otro hijo, cuando ya ha pasado el período de mayores fatigas y empiezan á ser un lenitivo y un estímulo mayor en las luchas por la vida.

El entierro se verificará mañana á las diez y solo deseamos á los apenados padres la conformación necesaria para sobreponerse á tan rudo golpe.

—En la mañana de hoy se ha verificado el entierro de otra criaturita, cuyo nombre ignoramos, hija de un mozo de la estación del ferrocarril.

Reciban los afligidos padres y familia la expresión de nuestra condolencia.

Llevamos una temporada verdaderamente triste y aun alarmante en la estadística local de mortalidad.

A ello puede contribuir, y de seguro contribuye, el tiempo desigual é impropio de esta época, con cambios de temperatura tan bruscos como en Febrero.

El consuelo que queda, aunque un poco burdo, es el de que, el temporal resulta general.

El Ingeniero Jefe de Montes de esta provincia anuncia en el *Boletín Oficial* de ayer el deslinde del monte «Moncayo» de Agreda, para el día 29 de Agosto próximo.

Viajes.—Han llegado: de Madrid el celoso Admor. de Correos D. Millán Llorente y su bella hija; de Jaén la distinguida Srta Carmen Posada; de Sigüenza, D. Braulio Fernández; de Madrid, Palencia y otras capitales el director de la Sursursal del Baneo de España, nuestro distinguido amigo D. Ignacio Caballero.

En la fecha que lleva, se hizo circular por el Burgo de Osma la siguiente alocución al vecindario:

«A los habitantes de esta Villa.—La Junta gestora que se formó en la misma con el fin de gestionar en unión del M. I. Ayuntamiento la construcción de un Puente económico sobre el Río Duero y de un camino vecinal que partiendo del kilómetro 4 de la carretera de La Rasa y atravesando distintos términos municipales empalmase con la de Sepúlveda á Atienza, ante las

dificultades y obstáculos que á ambas entidades se han presentado en su proyecto, tan beneficioso para los intereses generales de esta localidad y de los pueblos de la parte Sur de este Distrito, han acordado los que suscriben, individuos de tal Junta, invitar al vecindario á la manifestación que en el día de mañana ha de celebrarse á las once de la misma, organizándose en la Plaza Mayor, en señal de protesta por los medios que contra nuestra gestión se han presentado, cerrando los comercios durante el tiempo que dure, para lo cual huelga preveniros que vuestra asistencia sea entusiasta y pacífica, á fin de poner en mano del Sr. Alcalde las conclusiones que se acuerden, para que á su vez lo haga al Sr. Gobernador civil de la provincia.

Burgo de Osma, 24 mayo de 1914. Eloy Marqués.—Nicasio Ransanz.—Emilio del Amo.—Restituto Martínez.—Luis Sanz Rica.—Valentín Arroyo.»

Progreso Científico.—En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis-Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterias, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impida las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescritos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo, los comprimidos de *Lactofermento Caldeiro*, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Pidanse en farmacias.

LECCIONES de primera enseñanza y preparación completa para la carrera del Magisterio y primeros años del grado de Bachiller; lecciones á domicilio. Alumnas internas y medio pensionistas, por la Srta. M. Azenjo García. Honorarios módicos: Collado, 25. 2.º

Nuevo café de la Paz.
Léase anuncio en cuarta plana.

Seguros.—Léase en 4.ª pág. el anuncio Banco Aragonés de Seguros y Crédito.

RECIBOS
talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 0,75. Imprenta de M. Reglero y Hermanos.
Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.

guna de juegos prohibidos. Tampoco se permitirá en las tabernas la entrada ó permanencia de sujetos embriagados.

Artículo 57. Tan pronto como en las tabernas ó establecimientos de bebidas, se produzca algún desorden, pendencia, riña ó disputa, los dueños ó Jefes darán aviso á la autoridad, así como cuando algún individuo se resistiera á salir, llegada la hora de cerrar, conforme á lo que queda prescrito en el artículo 56.

Artículo 58. Se prohíbe severamente espender artículos de consumo general y bebidas falsificadas ó adulteradas con sustancias nocivas ó malsanas.

Ni en las tabernas ni en ningún otro establecimiento público, de los comprendidos en esta sección

se podrá emplear para el servicio vasijas de cobre, plomo, cinc, etc. que no estuvieren perfectamente estañadas y en buen uso para no perjudicar á la salud.

Artículo 59. No podrá hacerse uso en ninguno de los establecimientos antes meritados, de otras pesas y medidas que las legales, bien contrastadas y limpias, debiendo pesarse y medirse á la vista del comprador.

Artículo 60. Las pesas y medidas falsas, alteradas ó dispuestas con cualquier artificio para defraudar al público, serán decomisadas y sus dueños ó conductores castigados con arreglo al Código penal.

Ni en las tabernas ni en ningún otro establecimiento público, de los comprendidos en esta sección

ANUNCIOS

Mena Carretas, 39, planta baja. MADRID. Fotógrafo

Tarifa de ampliaciones, sin retoque, sumamente económicas. 20 x 30 30 x 40 50 x 60

En la tarifa de retoque, precios según los originales que se envían.

Ofrézco a los lectores de este periódico ampliaciones perfectamente retocadas, con un bonito passepapouts por el único precio de SEIS pesetas, incluido el gasto de certificado

CUPÓN REGALO que al enviar hacer el encargo descuenta la casa MENA el 20 por 100 del trabajo.

Fotografía J. MENA, Carretas, 39, Planta baja, MADRID

M. Reglero y Hermanos Los impresos de esta casa se distinguen por su perfección.

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

URBANO UERDA. Plaza de Bernardo Robles (Teatinos) - Soria

El dueño de este establecimiento participa al público en general que en este Café instalado con las comodidades necesarias, se sirve desde la llegada del tren coltreo.

Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdebellano de Tera.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito.

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros.-Seguros contra incendios a primas muy económicas.-(Pídanse condiciones).-Seguros sobre la vida.

Mixto.-Vital.-Vida entera.-Combinada (Vida y Accidentes). Subdirección de Soria.

D. Francisco Acebes Maza, Puertas de Pro, 5.

Llorente Hermanos

FABRICA DE JABONES Y LEJAS LIQUIDAS

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates

Galletas de todas clases. Gran surtido en cafés, té, hojales, dulces, garbanos, y demás artículos del ramo. -Conservas de hortalizas y verduras. -Pescados finos y escaibeches. -Aceitunas y todo lo concerniente a este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Lejía líquida a veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio; consultar y ver los artículos de esta casa Ganaréis en calidad y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21. Sucursal: Plaza de Acaña, 15. Almacén: ESTUDIOS, 2. SORIA

Probad los chocolates "Llorente" marca El León

Se rebajan los derechos de consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

ESTOMAGO Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del DIGESTONICO

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6. CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000 "LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley. SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio de cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas. Banqueros: Banco Hispano Americano.-Banco de España.-Banco de Gijón.-Banco Asturiano de Industria y Comercio.-Banco Español del Río de la Plata. REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España. (Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911). Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

Impresos á precios económicos. Reglero Hnos

HERNIAS Y DEFORMIDADES D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopedico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, num. 22, pral., comunica a todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada. Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito. Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrals contra la obesidad y descenso de la matriz, etc. Especialidad en piernas artificiales. Sección especial de bragueros, precios económicos. Casa en Barcelona, calle Carders, num. 44.

Clinica médico-quirúrgica operatoria Licdo M. Hernando de la Cruz. SAN LEONARDO (Soria) miembro titular de los hospitales de Madrid y de varios Congresos. Especialidad en cirugía general y operaciones. Médico oculista. Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio. Gratis a los pobres. Estancias y habitaciones con los adelantos modernos.

BALNEARIO DE ARGENA Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artísticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y paralíticas, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica; sobre todo, es el medicamento eficaz de los conocidos para la curación del reumatismo en todas sus formas. El clima es incomparable; no existe ningún cambio brusco de temperatura ni oscilación entre el día y la noche durante la temporada oficial de baños: de 1.º de Abril á 30 de Junio. Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidroterápica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la casa J. A. John (Alemania), Telegrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso Parque y Mesa de régimen todo el año; cuatro magníficos Hoteles que hoy se hallan completamente reformados y al alcance de todas las fortunas; cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno y almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de las Termas, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel Levante, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel Madrid, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel León, desde 3,50 á 6 ptas. Todo banista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles, tiene derecho a un descuento de 30 por 100 en baños de 15 ó más baños, y 15 por 100 sobre el precio de la habitación en 15 ó más días, y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita. A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un título que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irurea. AVISO MUY INTERESANTE. - Todo banista, antes de ponerse en camino, debe ir a noticias, prospectus, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos le interesen, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles, en SORIA, Balneario de Argena. - Murcia (España).

principal de cada establecimiento se colocará una muestra con rótulo que indique su clase. Artículo 54. En las posadas y en los establecimientos de igual índole, no se podrá dar albergue a desertores ni a gente de mal vivir, ni recibir habitualmente a mujeres públicas. Artículo 55. Las tabernas y demás establecimientos análogos, se cerrarán precisamente a las nueve de la noche desde el primero de Noviembre al 31 de Marzo y a las diez en los demás meses del año, no pudiendo quedar dentro personas extrañas a la familia del dueño o que no viva habitualmente con ellos. Artículo 56. Ni en las tabernas ni en ningún establecimiento público se permitirá tener clase a

"EL PORVENIR CASTELLANO"

Periódico independiente. - Se publica lunes y jueves. 5 ptas. año. Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta Recordatorios, con la foto del finado, más baratos que nadie. Imp. de M. Reglero y Hermanos.

VINO DE PEPTONA ALIMENTICIO ORTEGA para CONVALESCIENTES y PERSONAS DÉBILES es el mejor tónico y nutritivo. Indica apetencia, malos digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. LOS ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro. Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires. ORTEGA Laboratorio-fábrica: Puente de Vallecas, Farmacia Calle del León, 13. MADRID